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Ïðîëåòàðèè âñåõ ñòðàí, ñîåäèíÿéòåñü!

ГАЗЕТА «ИСКРА ПРАВДЫ»
ДЛЯ НАС – МАЯК В НОЧИ!

Кто несет нам правды свет? 
«Искра правды», – вот ответ.

Маяком в ночи сияет,
К социализму призывает,

Где все свободны и равны,
Надежд и счастья полны.

И люди трудятся для блага
Дорогой для всех страны.

Там каждый знает – светлый день
Не омрачит им ночи тень.

И безработица, нужда
Их не коснется никогда.

Зовет крымчан газета
Избрать народа власть,
Чтобы «воры в законе»

Не смели больше красть.

И Крым наш возродится,
И будет вновь живым,

Богатым и счастливым!
Вечно молодым!

Вместе с Лениным всегда
Шагаем мы через года.

И «Искра правды» – рулевой –
Вперед ведет Крым за собой!

На вахте у руля стоит
И по орлиному глядит

Бессменный храбрый часовой – 
Грач – защитник и герой!

С врагов срывая маски,
И ночью он, и днем

С «КОММУНИСТАМИ РОССИИ»
Словно под огнем.

Пусть всегда им светит солнце
На прекрасном их пути,

Крымчане с «Искрой правды»
В социализм должны прийти!

М. Бориславская

  Секретарю Совета Безопасности
                                                                       Российской Федерации

                                                            Патрушеву Н. П.   
Уважаемый Николай Платонович!

Вынужден повторно обратиться к Вам за оказанием реальной помощи по проведению мас-
штабных коренных преобразований в регулировании земельных отношений в Республике Крым 
в соответствии с Конституцией Российской Федерации.    

Моя настойчивость по упразднению Министерства РФ по делам Крыма была основана на не-
профессиональных вредных действиях этой структуры в организации совместно с Федеральной 
государственной службой регистрации кадастра и картографии исполнения ст. 71 Конституции  
РФ.    Эти структуры совместно с Госсоветом Крыма, вопреки рекомендациям Управления ФСБ 
по Крыму и г. Севастополю, не приняли своевременно меры по контролю за хранением и ис-
пользованием имеющегося в Крыму картографического фонда в объеме 61 534 единиц условно-
го хранения,  за сохранением высокопрофессиональной структуры, созданной еще в 1986 году 
Главным управлением геодезии и картографии при Совете Министров СССР.          

 Решение земельных и планировочных задач в Республике Крым будут значительно затрудне-
ны и приведут к необоснованным госбюджетным затратам.

Николай Платонович, убедительно прошу Вас  обратить внимание на очередную безграмот-
ную отписку на мое обращение Департаментом регионального развития Минэкономразвития 
РФ, которая,  вопреки Основным положениям о Минэкономразвитии РФ (Постановление Пра-
вительства № 437 от 05.06.08), констатирует, что  регулирование вопросов геодезии и картогра-
фии не входит в компетенцию этого министерства. Это обстоятельство заставляет меня еще раз  
обратиться к Вам с целью наведения конституционного порядка в Республике Крым и обеспече-
ния территориальной целостности и национальной безопасности Российской Федерации. 

С уважением,
Председатель Совета РОО
«Крымский форум защиты
конституционных прав граждан»                                                                                        Л.И. Грач

Ко мне обратилась Грицак Елена Валерьевна по поводу отстране-
ния от должности председателя правления ПАО АК «Крымавтотранс»  
с последующим заключением под стражу её мужа Грицак Владислава 
Николаевича.   

Со своих должностей были уволены также члены правления и на-
блюдательного совета указанной организации. Имущество ПАО АК 
«Крымавтотранс» было захвачено силовым путем представителями т.н. 
«самообороны» – «народного ополчения» – «народной дружины» 
Республики Крым.

Не ставя акценты на правовых обоснованиях произошедшего,  хочу 
подчеркнуть следующее. 

Беда правит  в нашем общем доме – Крыму. И имя ей – коррупция. 
Во всех таких «операциях» четко просматривается коррупционная со-
ставляющая:  отнять, присвоить, «распилить» между своими и властво-
вать, обогащаясь,  в обход действующего законодательства Российской 
Федерации. 

Коррупционные деяния ранее «незалежных» активных «региона-
лов», занявших ключевые посты в правительстве Республики Крым, 
расцвели махровым цветом с вхождением Крыма в состав Российской 
Федерации. Эйфория от вседозволенности, беспредел и беззаконие ста-
ли нормой их жизни.

Одиночные попытки отдельных руководителей и активистов-крым-
чан  защитить предприятия, людей, теряющих не только деньги, вло-
женные в акции, но и рабочие места, и, следовательно, средства к суще-
ствованию, заканчиваются плачевно.

Аресты, гонения, угрозы физической расправы с непокорными и их 
семьями – всё в «лучших традициях» крымских бандитских девяностых.

 ФГУП «ПАО «Массандра», Бахчисарайское РайПО, ГУП РК «Пле-

КОРРУПЦИЯ – ЗЛЕЙШИЙ ВРАГ КРЫМЧАН

менной птицеводческий завод имени Фрунзе» – малая толика пе-
чального перечня пострадавших от  рейдерства, именуемого «на-
ционализацией» предприятий, многие из которых всегда были 
гордостью и славой крымской земли.

И за каждой такой, не побоюсь сказать, трагедией, маячит злове-
щая тень «дружинников»-«самооборонщиков» под командованием 
первого заместителя, сотоварища и соратника Главы Республики 
Крым – М.С. Шеремета. 

Люди в камуфляже и масках, вооруженные стрелковым оружием 
и другими средствами устрашения наводят ужас на крымчан, про-
изводя заказные рейдерские захваты и другие силовые операции, 
подменяя и дискредитируя правоохранительную систему Российской 
Федерации. Все эти факты изложены в письме Грицак Е.Е. 

Встает вопрос: зачем вооруженные, экипированные «дружинни-
ки» в Крыму? От кого собирается обороняться т.н. «народное ополче-
ние»? От своих же мирных сограждан - крымчан?

Или нам,  как и всем гражданам России, недостаточно содеянного 
коррупционерами в Республике Коми: ведь в Республике Крым тво-
рится такое же беззаконие. 

В личной беседе Грицак Елена Валерьевна убедительно просила 
не пересылать данное обращение в Республику Крым, так как все 
попытки защитить мужа и его товарищей-акционеров ПАО АК 
«Крымтранссервис» вызывают только шквал угроз в её адрес.

С уважением,
Председатель Совета РОО
«Крымский форум защиты
 конституционных прав граждан»                              Л.И. Грач

     Генеральному прокурору                                        Председателю Следственного комитета                                               Министру внутренних дел
         Российской Федерации                                                          Российской Федерации                                                                      Российской Федерации
      Чайке Юрию Яковлевичу                                          Бастрыкину Александру Ивановичу                             Колокольцеву  Владимиру Александровичу      

ЗАЩИТИМ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ИНТЕРЕСЫ!

Уважаемые товарищи!
Началась подписка на  газету 
«ИСКРА ПРАВДЫ» на первое 

полугодие 2016 года.
Подписной индекс – 89226

А вы не забыли оформить 
подписку на наше издание 

на IV квартал т.г.?
Стоимость подписки: 

  1 мес.  – 32 руб.  
 (с доставкой – 43 руб. 75 коп.)
  3 мес.  –  96 руб. 
(с доставкой – 131 руб. 25 коп.)
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Уровень жизнь в Крыму остается 
чрезвычайно низким. 

Причина нищеты крымчан в том, что 
экономическая модель, сложившаяся 
в Крыму, является крайне неэффектив-
ной. Она позволяет ничтожному мень-
шинству обогащаться за счет эксплуа-
тации остальных жителей полуострова, 
создает непреодолимые препятствия 
для реализации экономического потен-
циала Крыма…

Нынешняя власть опирается на зе-
мельных спекулянтов и коммерческие 
структуры, расхищающие природные 
богатства Крыма, разрушающие ради 
собственного обогащения промышлен-
ность, строительство, сельское хозяй-
ство и курортную сферу полуострова…

(Из Политической Программы КРО 
КОМПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ)

В интересах крымчан, реализуя поставленные задачи, Первый секретарь КРО КОМ-
МУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ, Председатель Совета РОО «Крым-
ский форум защиты конституционных прав граждан» Л.И. Грач 19.09.2015 года обра-
тился в соответствующие органы Российской Федерации:
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За полтора года нахождения Се-
вастополя под властью Москвы ре-
гиональные органы российской вла-
сти так и не сформировали в городе 
все необходимые институции, функ-
ционирующие на государственном 
уровне. Примечательно, что среди 
всего перечня несформированных 
органов превалируют именно те, 
прямой обязанностью которых яв-
ляется защита прав и интересов го-
рожан, представление их интересов 
в спорах и конфликтах с законода-
тельной и исполнительной ветвями 
власти.

В городе до сих пор не сформиро-
вана общественная палата, несмотря 
на то, что все условные процедуры для 
ее формирования были закончены бо-
лее полумесяца назад. Институт дет-
ского омбудсмена был сформирован 
с прямым нарушением федерального 
российского законодательства, сле-
довательно, все его действия являют-
ся юридически никчемными, аппарат 
уполномоченного по правам предпри-
нимателей также находится в «подве-
шенном» состоянии.

Отсутствие вышеперечисленных ин-
ституций стало следствием конфликта 
депутатов с чиновниками, ибо и одна, и 
другая власть имущая группа пыталась 
«прикарманить» побольше представи-
тельских органов с целью обеспече-
ния более комфортного дальнейшего 
существования в севастопольском 
политикуме.

Несмотря на очевидную декоратив-
ность абсолютного большинства канди-
датов, не остался незамеченным факт 
отсутствия кандидатуры, протежируе-
мой исполнительной властью в лице го-
родского губернатора Сергея Меняйло.

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ НЕ 
УПОЛНОМОЧЕН

По мнению крымского политика, 
экс-председателя Верховного Со-
вета Крыма, лидера местного от-
деления Компартии КОММУНИСТЫ 
РОССИИ Леонида Грача, на решение 
Меняйло не выдвигать свою канди-
датуру на пост омбудсмена повлиял 
недавний скандал с незаконным на-
значением уполномоченного по пра-
вам детей, когда губернатор, пре-
высив свои полномочия, самолично 
отобрал и назначил претендента на 
эту должность.

«В данном случае Меняйло пытается 
потушить скандал, разгоревшийся по 
причине его некомпетентности. Он уже 
заведомо проиграл войну за данный 
пост Законодательному собранию, ко-
торое, можно быть уверенным, назна-
чит своего «карманного» кандидата», 
– заявил Л. Грач.

По мнению лидера крымских ком-
мунистов, большинство представи-
тельских государственных институций, 
которые официально должны способ-
ствовать развитию в стране граждан-
ского общества, по факту – некая «по-
брякушка» в руках представителей той 
или иной ветви власти.

«Сегодня распиаренные, разрекла-
мированные должности в обществен-
ной палате или уполномоченные по 
правам кого бы то ни было не имеют в 
действительности никакого удельно-
го веса. Они не играют никакой роли в 
политической жизни страны, региона 
или его части, поскольку люди, занима-
ющие эти должности, не наделены ни-
какими фактическими полномочиями и 
некомпетентны в принятии каких-либо 
решений», –  считает крымский политик.

Крым. Реалии, 
    16.09.15.  

СЕВАСТОПОЛЬ БЕЗ 
ОМБУДСМЕНА. 

МЕНЯЙЛО БОИТСЯ 
СКАНДАЛОВ?

Группа экспертов на полуострове 
провела глубинные интервью и фо-
кус-группы, чтобы узнать у самих 
крымчан, как им живется в России. 
Анонимный опрос позволил получить 
откровенные и честные ответы.

ПЕРВОЕ И ОСНОВНОЕ — ЛОГИСТИКА 
И ТРАНСПОРТНОЕ СООБЩЕНИЕ. 

«До присоединения Крыма к России ос-
новные коммуникации шли через Перекоп 
(Чонгар, Север). Теперь они идут с Восто-
ка. Так они не шли в принципе никогда. Их 
требуется выстроить, а это такая работа, 
которая связана и с размещением трудо-
вых ресурсов, и с коммуникациями. Это 
«вдруг» произойти не может».

«Крым в прямом смысле стал островом 
для России. С этим связаны и доставка 
продовольствия, и поток туристов умень-
шается именно по этой причине. Если бы 
возможно было двигаться тем же про-
довольственным фурам и российским 
автомобилям по территории Украины с 
заездом в Крым, было бы намного легче. 
Действительно, мост может решить эти 
проблемы, но сколько он будет строиться, 
непонятно. К счастью, аэропорт симферо-
польский расширяется, то есть поток тури-
стов, может быть, за этот счет увеличится».

«Проблемы частного бизнеса, то есть 
это проблемы с логистикой, с разрывом 
старых экономических связей с материком 
и попытками установить новые связи, с 
санкциями, со всей финансовой системой 
и т.д.».

ВТОРОЕ. АДАПТАЦИЯ К НОВОМУ 
ПРАВОВОМУ ПОЛЮ.

«Основные проблемы — это адаптация 
к Российскому законодательству и к сло-
жившемуся порядку, который бытует в 
России, адаптация с одной системы права 
в другую».

«В Крыму и Севастополе законы не дей-
ствуют до сих пор. Их не выполняют наши 
чиновники. Не хотят работать с теми за-
конами, которые принимаются в Москве. 
Полностью саботируют все законы, кото-
рые принимаются выше. То есть жаловать-
ся некому, даже если мы жалуемся, на жа-
лобы все равно не реагируют».

ТРЕТЬЕ. ЦЕНООБРАЗОВАНИЕ.
«Нет никакой регулирующей вменяе-

мой структуры, механизма регулирования 
нет. Поэтому здесь цены формируются по 
принципу «как хочу». Вот я хочу столько — я 
буду за столько».

«С точки зрения, например, простого 
студента, то политика ценообразования 
в Крыму очень странная. У нас питерские 
цены при тверских зарплатах. Крым сейчас 
настолько бедный регион, мы ничего не тя-
нем реально». 

«Вижу не совсем контролируемый рост 
цен. Например, товар, который вчера я ви-
дел за 125 рублей, стал стоить 150».

ЧЕТВЕРТОЕ. ПРОБЛЕМА НЕЭФФЕК-
ТИВНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛА-
СТИ РЕГИОНА И КАДРОВОЙ ПОЛИТИКИ. 

«На первое место я бы поставила без-
грамотный управленческий аппарат. Это 
прежде всего. После 23 лет, когда мы чув-
ствовали себя пасынками, в той стране 
вырос целый клан неспособных управлен-
цев. Я подчеркиваю, неспособных, воспи-
танных в неспособности государственно 
мыслить. К сожалению, остались у власти 
люди, которые приоритетно отстаивают 
свои личные, собственные интересы. С 
моей точки зрения, это было глубочайшей 
ошибкой годичной давности. Если гово-
рить об истории Крыма, о новой истории 
Крыма, то ее следовало начинать с чисто-
го листа, прислав к нам грамотных людей 
и организовав тех, кто имеет определен-
ный авторитет в Крыму и в состоянии по-
заботиться именно о государственных 
интересах».

«Основная проблема, на мой взгляд, 
сейчас в Крыму — это отсутствие грамот-
ных управленцев. Кто у нас остался? Оста-
лись все прежние, кто при Украине был, кто 
помогал «дерибанить» крымскую землю. 
Ничего не изменилось с этой точки зрения. 
Пока хорошие грамотные специалисты не 
придут в министерства, в ведомства раз-
личные, толку не будет. Именно поэтому 
сейчас многие вопросы и программы со-
циально-экономического характера тор-
мозятся именно потому, что не знают, как 
их реализовывать».

«Экономических проблем нет. Есть про-
блемы в аппарате управления. Аппарат 
чиновников сдерживает экономические и 
другие реформы…»

«У нас сейчас двоевластие в Крыму, 
Константинов, который Госсовет возглав-
ляет, — на себя тянет, а Аксенов на себя, у 
нас это во всех структурах».

«Уровень квалификации и уровень стра-
тегического планирования в первую оче-
редь. Такого понятия, как стратегическое 
планирование, не было, и не знаю, по-
явится ли оно, и как быстро оно появится».

«Наша общественная палата была 
сформирована из людей, которые к обще-
ственной деятельности не имеют никакого 
отношения, случайные люди».

ПЯТОЕ. КОРРУПЦИЯ.
«Чиновники считают, что они адаптиро-

вались (у них прошла первичная адапта-
ция). Полгода они боялись. Потом поняли, 
что не страшно. И стали делать примерно 
то же, что они делали раньше. Некоторые 
даже с отягчающими обстоятельствами, 
компенсируя полгода страха. Возможно, 
что какая-то волна накроет, и снова насту-
пит состояние оцепенения, но пока разгул 
больше, чем раньше был». 

«Естественно, главная проблема — наша 
старая власть, которая осталась от Украи-
ны. Все остались на местах, все эти кланы, 
семейства, которые друг друга покрывают. 
Это осталось, и никто, такое ощущение, 
это не вычищает. До Нового года они сиде-
ли все притихшие, боялись. А сейчас все с 
новой силой. Они поняли, что никто не со-
бирается их трогать. Все им простили, все 
их должки, и все пошло по новой. Нам бы 
хотелось, чтобы здесь федералы и поли-
ция серьезно этим занялась». 

«К великому сожалению, в сфере обра-
зования однозначно все, кто сидел и во-
ровал, — на своих местах. Сидят и воруют 
снова. Это может привести к очень нега-
тивным результатам».

REGNUM,
16.09.15.

«КРЫМ НАШ»: ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
РОССИЙСКОГО КРЫМА ГЛАЗАМИ ЕГО ЖИТЕЛЕЙ

В Крыму и Севастополе затягива-
ется прием на работу федеральных 
чиновников, которые должны занять 
должности первых заместителей в 
министерствах и департаментах пра-
вительств новых субъектов РФ. После 
упразднения Министерства РФ по де-
лам Крыма усилить ведомства феде-
ралами предложил вице-премьер РФ 
Дмитрий Козак.

Кандидатов из Москвы отправляют за 
всевозможными справками, а их доку-
менты для приема на работу не рас-
сматриваются главами субъектов, — гово-
рят в правительстве РФ. В правительствах 
субъектов утверждают, что кандидаты 
проходят стандартные процедуры при 
приеме на госслужбу. 

По словам источника «Ъ» в правитель-
стве РФ, большая часть назначений фе-
деральных чиновников в Крыму и Сева-
стополе уже должна была состояться, 
кандидаты федеральными органами вла-
сти подобраны, но есть процедуры согла-
сования, поэтому пока «все еще в работе». 

При этом он отметил, что есть случаи, 
когда кандидатам федерального центра 
делают «сомнительные предложения», 
чтобы не оформлять их на работу или про-
сто затянуть процесс: «К сожалению, та-
кие попытки носят в Крыму довольно мас-
совый характер». 

Как сказал «Ъ» пресс-секретарь ви-
це-премьера Дмитрия Козака Илья Джус, 
весной правительство утвердило схему 
назначения чиновников, согласно кото-
рой у каждого министра в Крыму или ру-

ководителя департамента в Севастополе 
должен появиться первый заместитель из 
федерального центра — всего 41 человек. 

Такое решение было принято для уси-
ления органов исполнительной власти в 
Крымском федеральном округе, — отме-
тил Джус, и «все процессы были скоорди-
нированы и проходили гладко». 

 Подбор кандидатов заместителей, по 
его словам, проводит профильное фе-
деральное ведомство, а затем они со-
гласовываются с главой Крыма Сергеем 
Аксеновым и губернатором Севастополя 
Сергеем Меняйло. Со стороны вице-пре-
мьера, по словам его пресс-секретаря, 
«будет обеспечен контроль за исполнени-
ем решения». 

Как рассказал «Ъ» источник в 
Минпромторге РФ, список кандидатов на 
работу в Крым и Севастополь Дмитрий Ко-
зак составил в конце июля: 22 чиновника 
направлялись в Совмин Крыма, 13 - в пра-
вительство Севастополя. 

В начале августа в своем поручении 
властям двух субъектов Д. Козак потре-
бовал принять их на работу до 20 августа. 
Минпромторг РФ, по словам собеседни-
ка «Ъ», направил в Крым заместителя ди-
ректора департамента судостроительной 
промышленности и морской техники Бо-
риса Кабакова. 

Однако министр промполитики Крыма 
Андрей Скрынник сообщил ему, что в бюд-
жете министерства не предусмотрены 
средства на зарплату и аренду жилья при-
сланным из Москвы чиновникам, поэтому 
пока принять его на работу не могут. 

«После визита в Крым Владимира Пути-
на (17-19 августа.- «Ъ») и ряда федераль-
ных министров вроде была достигнута до-
говоренность, что на работу замов берут в 
срочном порядке. Борис Кабаков уволил-
ся из Минпромторга и 23 августа прибыл 
в Симферополь»,- сказал собеседник «Ъ». 

Однако в Минпромполитике Крыма 
ему сообщили, что ситуация с финанси-
рованием не изменилась и на работу его 
принять не могут. По словам источника, 
господин Кабаков два дня безрезультат-
но пробовал попасть на встречу к Сергею 
Аксенову, после чего снял квартиру в Сим-
ферополе за собственные деньги. 

За четыре недели пребывания в Крыму 
Бориса Кабакова в Совмин вызвали лишь 
один раз — на собеседование с вице-пре-
мьером Крыма Евгенией Бавыкиной. «Она 
сказала ему, что устроиться первым за-
мом министра будет сложно. Потому что 
первые замы есть и многие не хотят усту-
пать свои места. Тогда московский чи-
новник сам договорился с первым замом 
Минпромполитики Крыма Константином 
Равичем о том, что, когда его будут брать 
на работу, он уступит место», — сказал 
источник. 

По информации источника «Ъ», ехать на 
работу в Крым отказался помощник мини-
стра транспорта РФ Леонид Бершанский. 

Вице-премьер, министр внутренней 
политики Крыма Дмитрий Полонский и 
руководитель аппарата правительства ре-
спублики Лариса Опанасюк на звонки «Ъ» 
не ответили. 

Собеседник «Ъ» в Минпромторге РФ 
рассказал, что 25 сентября в Крым при-
едет Дмитрий Козак. Он проведет сове-
щание, цель которого — «ускорить инте-
грацию федеральных кадров в крымское и 
севастопольское правительство». 

kommersant.ru

«КОМАНДА ПОБЕДИТЕЛЕЙ» 
ЧИХАТЬ ХОТЕЛА НА МОСКВУ
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БЕЖЕНЦЫ

Прокурору Республики Крым
     Поклонской Н.В.

Уважаемая Наталья Владимировна!
Ко мне обратились жители дома № 20 по улице Революции  пгт Черноморское. 
Суть обращения состоит в том, что, в связи с действующим законодательством Россий-

ской Федерации, указанный жилой дом передан в управление ООО «Новое поколение -1», 
которое является монополистом в сфере обслуживания жилых домов в Черноморском. 
Передача дома управляющей кампании и соответствующее повышение тарифов на жи-
лищно-коммунальные услуги подняли ряд серьезных вопросов, копившихся годами. Это и 
аварийное состояние подвальных помещений, электрооборудования, сдача в аренду без со-
гласия жильцов части нежилых помещений с взиманием арендной платы, которая, поступая 
неизвестно куда и кому, никогда не использовалась для ремонта жилого дома. 

С переходом жилых домов в Республике Крым в ведение управляющих компаний, вы-
бранных на собраниях жильцов или навязанных им шустрыми чиновниками от ЖКХ, вы-
несло на поверхность острейшие проблемы плачевного состояния жилого фонда, средства 
на содержание которого долгое время попросту разворовывались.  

Единственно важным для бывших ЖЭО, поссоветов и других организаций, в ведении 
которых находились многоквартирные жилые дома, – сдача в аренду нежилых помещений 
без согласия владельцев квартир, зачастую приносящая неудобства, а в отдельных случаях и 
угрозу здоровью жителям.

 Все работы по благоустройству дома и прилегающей территории, в том числе и дорого-
стоящие, производились силами и средствами жильцов. Арендная плата оседала в карманах 
местных властей…

Неужели эта порочная практика будет иметь продолжение и сегодня?  
Я уверен, что это обращение – первая ласточка в долгой череде писем возмущенных 

крымчан, связанных с так называемым  реформированием жилищно-коммунальной сферы 
Республики Крым.

На основании вышеизложенного прошу:
- Обратить особое внимание на соблюдение законности в части  вопросов, поставленных 

в обращении жителей Черноморского;
- О принятых мерах сообщить мне и заявителю в соответствии с Федеральным зако-

ном от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской 
Федерации».

С уважением,
Председатель Совета РОО
«Крымский форум 
защиты конституционных прав граждан»                                                       Л.И. Грач
                      16.09.15.

В ЖКХ НАЗРЕВАЕТ БУНТ

По всем телеканалам в выпусках но-
востей появляются сюжеты о бежен-
цах. Вначале потоком в Россию шли 
жители Украины. Причем большинство 
тех, кто напрочь лишился крыши над голо-
вой, признают нашу страну не только спа-
сительницей, но и своей новой Родиной, 
– к ним отнеслись не просто с пониманием 
их ситуации, а по-человечески тепло и за-
ботливо. С приостановкой массированных 
обстрелов Донбасса с телеэкранов ис-
чезли репортажи об этих поневоле пере-
мещенных лицах, тем более, что многие 
из них спят и видят свои родные места и 
лелеют мечту вернуться к руинам, лишь бы 
был мир… Совершенно иная картина в т.н. 
цивилизованной Европе, там идут нескон-
чаемые дебаты между странами Евросо-
юза о том, кто и сколько должен принять 
мигрантов, а тем временем выходцы из 
Сирии, Ирака, Марокко, Афганистана и 
других стран именуются беженцами толь-
ко тогда, когда они официально оформят 
этот стаж, дающий им в том государстве, 
где произошло оформление, определен-
ные права, в том числе на пособия, пра-
во проживания и перемещения в преде-
лах не только этой страны, но и других 

стран-участниц Евросою-
за. Как не член этого меж-
государственного объ-
единения, Великобрита-
ния всячески устраняется 
от забот и хлопот…

Тем временем люди, 
испытывающие ужа-
сы войны, прорываются 
сами куда и как могут, что 
не вызывает восторга у 
коренных европейцев. 
Индивидуалистическая 
психология и даже ярко 
выраженная национали-
стическая мораль – вот 
истинное лицо сытого и 
благополучного Запа-

да; но, во-первых, и беженцы – далеко не 
слепы, во-вторых, под видом спасающих 
свою жизнь многие стремятся к преслову-
той «халяве», в-третьих, уже и исламист-
ских боевиков кое-где идентифицировали 
– они «командированы» сеять ненависть 
и социальную нестабильность в странах 
пребывания. Но боевики – забота и работа 
для служб безопасности, не о них сейчас 
речь.

Поражает не только разительный кон-
траст по отношению к лишившимся крова 
над головой и потерявших родных и близ-
ких, но и объединяющий эти телекартинки 
факт: среди этих пострадавших не только 
женщины, спасающие детей, но и вполне 
боеспособного вида и возраста мужчины – 
неужели они только и годятся для воспро-
изводства народонаселения? А кто же для 
этого народонаселения будет отстаивать 
не только Родину в высоком смысле слова, 
но и просто территорию для проживания?

Причин для этого может быть много: 
иногда женщины боятся не справиться 
на чужбине с житейскими трудностями, а 
в некоторых странах настолько бесправ-
ны, что даже не имеют паспортов; кто-то 
опасается, что в принимающих странах не 

разрешат воссоединиться в дальнейшем 
семьям…

Кто-нибудь, вероятно, скажет: а какое 
нам дело до чужой психологии, морали и 
поступков личности. И будет многократ-
но не прав, т.к. учиться все-таки легче на 
чужих ошибках, чем на своих. Пока что из 
этих событий я выношу один урок: при 
любом социальном укладе, при любом 
способе производства и распределе-
ния социальных благ надо заниматься 
воспитанием патриотизма, интерна-
ционализма, гуманизма у детей само-
го младшего, насколько это возмож-
но, возраста. Детский сад и школа этим 
вопросам уделяют мало внимания, и если 
общественность не восполнит эти пробе-
лы в становлении человеческой личности, 
мы можем получить Западную Европу и 
Северную Африку на своей земле, что 
называется, в одном флаконе. И если те-
левидение навязывает других героев, то 
надо минимизировать его влияние на де-
тей и вместо таких «шедевров», как пове-
ствования о Гарри Поттере, знакомить де-
тей со страницами произведений Аркадия 
Гайдара, Марка Твена, Бориса Полевого, 
Аркадия Первенцева и других наших и 
зарубежных классиков, для младших воз-
растов – Агнии Барто, Самуила Маршака…

Будут ли дети читать – это уже зависит 
от взрослых. И современным родителям 
остается не только завидовать старшему 
поколению, жившему, во-первых, при со-
циализме и прошедшему через октяб-
рятские, пионерские и комсомольские 
организации; во-вторых, пошевелить моз-
гами и понять, что за счастье детей надо 
бороться еще до их рождения, позаботив-
шись не только о материальном благопо-
лучии, но и о построении справедливого 
общества. А эта глобальная задача на все 
времена и решать ее надо вместе с нами: 
Компартии КОММУНИСТЫ РОССИИ.

В. Владыченко,
г. Севастополь

По итогам статистического наблю-
дения в области социальной сферы и 
жилищных условий для населения в 
2014 году Крымстатом зафиксирова-
но, что 167 населенных пунктов живут 
без канализации, у 566 нет газа и 15% 
сел не обеспечены водопроводом. 

 Такие результаты исследования при-
ведены на сайте ведомства. 

 61% одиночного протяжения улич-
ной канализационной сети нуждается в 
замене. 

 Негазифицированными остаются 
566 населенных пунктов. 15% или 149 
сельских населенных пунктов остают-
ся необеспеченными водопроводом. На 
сегодняшний день заменено и отремон-
тировано только 2% водопроводной сети 
от общего одиночного протяжения улич-
ной водопроводной сети, 56% одиночно-
го протяжения водопроводной сети ну-
ждается в замене, – отмечают статистики. 

 «Эффективное и рациональное ис-
пользование энергоресурсов региона 
также является залогом совершенство-
вания качества предоставляемых жи-
лищно-коммунальных услуг населению, 
часто устаревшее оборудование баланса 
электросети приводит к сбоям в работе и, 
следовательно, влияет на качество пре-
доставляемых услуг», – отмечает в отче-
те заместитель руководителя Крымстата 
Александр Мысков. 

 По итогам статистических наблюдений 
в области одиночного протяжения улич-
ной линии электропередач установлено, 
что пятая часть линий электропередач 
нуждается в замене, в течение 2014 года 
отремонтировано 5% общего протяжения 
уличной линии электропередач. Такие 
даны приводит Крымстат в своем отчете. 

 БезФормата.RU,
21.09.15. 

Служба собственной безопасно-
сти МВД по РК при взаимодействии 
с УФСБ России по Крыму задержала 
пятерых сотрудников полиции Евпато-
рии при получении ими взятки в сумме 
210 тыс руб за оказание содействия 
в незаконной предпринимательской 
деятельности.

Как сообщает пресс-служба Главного 
следственного управления Следствен-
ного комитета СК по Крыму со ссылкой 
на данные следствия, с июня по сен-
тябрь 2015 года в Евпатории подозре-
ваемые получили денежные средства в 
размере 210 тыс руб за бездействие в 
пользу предпринимателя, а также за от-
каз от проверок деятельности его сало-
на и привлечения к ответственности за 
возможные нарушения законодатель-
ства в ходе его работы.

ГСУ СК по РК возбудило уголовное 
дело по ч. 2 ст. 290 УК РФ (получение 
взятки в значительном размере), п. 
«а» ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки группой лиц по предварительному 
сговору).

Как сообщает пресс-служба МВД по 
РК, по результатам назначенной слу-
жебной проверки сотрудники полиции 
будут уволены из органов внутренних 
дел по дискредитирующим основани-
ям, а их непосредственные руководи-
тели привлечены к дисциплинарной 
ответственности за упущения в работе 
с личным составом.

Суд уже избрал подозреваемым 
меру пресечения в виде заключения 
под стражу. Выясняются все обстоя-
тельства произошедшего. Расследова-
ние уголовного дела продолжается.

Крыминформ,
21.09.15.

СОТРУДНИКИ ЕВПА-
ТОРИЙСКОЙ ПОЛИЦИИ 
ПОПАЛИСЬ НА ВЗЯТКЕ 

В 210 ТЫС РУБ

В КРЫМУ
 УВОЛИЛИ 

ЗАММИНИСТРА 
ТРАНСПОРТА

В Минтрансе Крыма продолжа-
ются кадровые изменения. Так, со 
своего поста был уволен замести-
тель министра транспорта Валентин 
Дукорский.

Соответствующий указ был под-
писан в понедельник вечером главой 
республики Сергеем Аксёновым. «Ос-
вободить Дукорского Валентина Вале-
рьевича от исполнения обязанностей 
заместителя министра транспорта 
Республики Крым», – говорится в 
документе.

Дукорский курировал, в частности, 
ход восстановления обвалившегося 
моста через реку Победная в Джанкой-
ском районе.

Напомним, в понедельник также был 
уволен со своего поста генеральный 
директор ГУП «Крымтроллейбус» Сер-
гей Ернев.

В июне в отношении бывшего мини-
стра транспорта Крыма Анатолия Цур-
кина было возбуждено уголовное дело 
по факту превышения должностных 
полномочий.

 РИА «Новый День»,
22.09.15.
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 «ЖИЗНЬ МОЯ, ИЛЬ ТЫ ПРИСНИЛАСЬ МНЕ?»
С. ЕСЕНИН

Помнится, в Советские времена по-
являлись в СМИ статьи под рубрикой 
«Встреча с интересным человеком». 
Читая нынче республиканскую и цент-
ральную прессу, ловишь себя на мыс-
ли: везде одни и те же артисты, пев-
цы-певички, чиновники всех рангов. 
«Труженики шоу-бизнеса годами ко-
чуют по страницам печатных изданий, 
радио и телеэфиру.

Режиссеры, киноактеры, писатели-сце-
наристы уже третий десяток лет в ос-
новном копируют Голливуд, прославляя 
бандитов всех мастей, бизнесменов, оли-
гархов, «ментов», зэков, топмоделей, про-
ституток, воров в законе… Короче говоря, 
за время «великой криминальной револю-
ции» (по Говорухину) выросло целое поко-
ление, не знающее и не желающее знать, 
кто и как выращивает хлеб, доит коров, 
добывает уголь, нефть, газ и откуда появ-
ляется в домах электричество.

Из поля зрения журналистов, литерату-
ры и искусства народ выпал начисто. Ис-
чезли рабочие, крестьяне, учителя, вра-
чи, инженеры – те, кто непосредственно 
создает материальные ценности: станки, 
трактора, машины, самолеты и т.д., учат и 
лечат.

Ничего не имею против предпринима-
телей, бизнесменов и продавцов – они 
тоже нужны, многие подались в бизнес не 
от хорошей жизни. Но если заработают 
все заводы, фабрики, сельхозпредприя-
тия, – кому там работать? Люди потеряли 
квалификацию или просто обленились. 
Не говоря уж о молодых, многие из кото-
рых не имеют профессии и ненавидят труд 
любой.

О тех же, кто кормит нас, пишут лишь 
районные газеты. Слава им, тружени-
кам пера почти советских маленьких 
газет! Только журналисты «районок» 
могут еще, «ради нескольких строчек в 
газете» прошагать по бездорожью ки-
лометры, чтобы побеседовать с трак-
тористом-комбайнером, дояркой или 
скотником на пахнущей навозом фер-
ме, с шахтером в мрачном сыром за-
бое, каменщиком на стройплощадке.

Журналисты же больших газет и журна-
лов давным-давно стали «страшно далеки 
от народа». То ли дело – сидеть в чистых 
кабинетах, втихаря списывая друг у друга 
и добавляя для своего издания высосан-
ные из пальца подробности жизни былых 
и нынешних кумиров политики и шоу-биз-
неса. Ну что ж, отдыхайте, сердешные…

А я поехал первым автобусом в город за 
лекарством. 6 утра. Поликлиники и аптеки 
откроются не скоро, сижу в сквере на ла-
вочке. Осень. Тихо падают листья. Непо-
далеку шуршит метлой дворник, сметая в 
кучки «урожай» ушедшего лета. Садится 
рядом отдохнуть. Судя по возрасту, пен-
сионер и подрабатывает для пополнения 
бюджета. Знакомимся – зовут Алексей 
Михайлович.

– Задает вам осень работы, – сочув-
ственно констатирую я.

– Скучать не приходится, – отвечает. 
– Сегодня сухо, мети и мети, а вот после 
дождя посложнее. Второй год навожу чи-
стоту в этом сквере и в соседних дворах. 
Привык. Раньше всех встаю. Люди идут на 
работу по чистым дорожкам. Потом бегут 
школьники. Позднее – мамаши, бабушки 

– дедушки с колясками и без. 
Устаю, конечно: все-таки 60 
с большим хвостом, но зато 
как приятно встречать людей 
ранним утром, а не валяться в 
постели. Меня тут все знают, 
здороваются

– А как Вы попали в 
дворники?

– После ухода на пенсию 
купил неподалеку от горо-
да дачку небольшую. Дети с 
внуками остались в городе, 
а я перебазировался бли-
же к природе. Несколько лет 
обустраивал свои 6 соток. 
Жена умерла от рака лег-
ких. Пенсию военную тра-

чу в основном на внуков, зато зарплата 
дворника и дачные овощи-фрукты кормят 
пенсионера.

В дворники пошел от скуки: надоело с 
бабками-дедками лясы точить на лавочке. 
Надо больше двигаться, движение – это 
жизнь. А зимой на даче делать-то нечего. 
А тут еще по телевидению выступил уче-
ный-эколог, запомнились его слова, что 
человечество и все живое на Земле по-
гибнет не от ядерной войны, а от мусора, 
бытового и производственного, которым 
себя окружает. Даже в морях-океанах 
плавает всякая дрянь, так что все меньше 
остается планктона и чистых водорослей 
для питания морской живности.

Я долго служил на флоте, видел не толь-
ко Черное и Средиземное моря, но и Се-
верный Ледовитый и Тихий океаны, видел, 
как киты, дельфины и акулы выбрасыва-
ются на сушу, как бы давая понять людям: 
остановитесь! Вместе с нами погибнете и 
вы!..

Надо строить заводы по переработке 
мусора, а денег не хватает. Деньги, ко-
нечно, есть, но их тратят на производ-
ство миллионов новых машин – пополня-
ют свалки, загрязняют воздух и гробят в 
авариях сотни тысяч людей. Замкнутый 
круг! «Зеленым» и антиглобалистам надо 
действовать жестче, иначе человечеству 
– кирдык.

Ну ладно, пойдемте в подсобку, можно 
вскипятить чай, почитать газету или кни-
гу. Будете уходить, – ключ под коврик, а я 
пойду заканчивать работу. Если не уеде-
те, приходите сюда, поедем с ночевкой 
на дачу – 15 минут на автобусе. А пока 
без меня вспомните автора двустишия: 
«Осень – рыжая кобыла – чешет гриву»…

Ставлю чайник. Этажерка, та-а-к: Пуш-
кин «Стихи и поэмы», «Евгений Онегин», 
Лермонтов «Мцыри», Хемингуэй «Старик 
и море», Джек Лондон «Железная пята», 
Георгий Жуков «Воспоминания», Экзюпе-
ри «Цитадель», Ник. Яковлев «ЦРУ против 
СССР», Ефремов «На краю Ойкумены», 
Вольтер «Философские тетради». Стоп-
ка детских книг: «Дядя Степа», «Тысяча и 
одна ночь», А. Грин «Алые паруса», Фра-
ерман «Дикая собака Динго»… Вы вери-
те, что здесь в перерывах или в непогоду 
отдыхает простой дворник? Не верите? 
Я тоже. Но кем он еще был после флот-
ской службы? Учителем? Журналистом? 
Интрига…

Впрочем, что я удивляюсь? За 24 года 
после так называемой революции (точнее, 
контрреволюции) многие учителя, работ-
ники детсадов, медучреждений, рабочие 
ставших заводов, колхозники разграб-
-ленных хозяйств и ферм превратились в 
«челноков»-продавцов. Была у нас страна 
тружеников – стала страной торгашей.

...Закончив поход в поликлинику и ап-
теки, иду в сквер. Автора строчек «Осень 
– рыжая кобыла»…так и не вспомнил, хотя 
было два варианта – Маяковский и Есе-
нин. Через минуту Алексей Михайлович 
подтвердил: Есенин.

Снова сидим на лавочке.
– А знаешь, нечаянно переходя на ты, 

сказал он, – вчера смотрел очередной кон-
церт тружеников шоу-бизнеса и вспомнил 
вот это:

 «Брошки блещут...
– На тебе! – 

            с платья с полуголого. 
Эх, 

            к такому платью бы да еще бы...
                   голову...»

Мимо нас катила коляску молодая жен-
щина. Услышав стихи, улыбнулась:

– Алексей Михайлович, а можно под-
сказку вашему знакомому?

– Ну что же, давай Татьяна… Ларина.
«Я сразу смазал карту будня»… - начала 

она звонко и, глядя на нас синими как не-
бушко глазами, спросила:

«– А вы  
  ноктюрн сыграть 

могли бы 
 на флейте водосточных труб?..»

Ребенок в коляске заплакал, и мама 
ушла в глубь сквера.

– Ну да, – засмеялся дворник, – такому 
малышу пока не по зубам стихи «горла-
на-главаря.» Учится на филологическом, 
– просветил меня Алексей Михайлович, 
– недавно родила девочку, с мужем не 
сложилось, перешла на заочное. Бабуш-
ка приехала из деревни помогать. Между 
прочим, в какой-то мере Таня – моя крест-
ница. В школе неподалеку по просьбе ди-
ректора вел литературу. Как-то на переме-
не вижу: стоит грустная девушка. Подхожу, 
оказывается, ждет директора, чтобы взял 
хотя бы техничкой, пока закончит инсти-
тут. Ну, я и решил уступить ей свои классы, 
ей нужнее – на бабушкину пенсию трудно 
прожить. А сам подался в дворники.

– Так ты еще и учитель?! – воскликнул я. 
– Значит, коллеги. Правда, я мало работал 
в школе, ушел в газетчики.

– Ну, по первому образованию я зам-
полит, окончил в свое время военно-по-
литическое училище. Заочно осилил и 
филфак университета. После увольнения 
в запас иногда замещал ушедших в декрет 
словесников. 

Я уже опаздывал на свой автобус и ре-
шил воспользоваться приглашением сво-
его нового знакомого – заночевать у него 
на даче. Мы взялись за метлы, чтобы бы-
стрее завершить работу.

«Брошки блещут – На тебе! – с пла-
тья с полуголого…» – вспомнил я стих. 
Это, конечно же, Маяковский – о барыш-
нях времен нэпа. На этот раз нэп дикого 
капитализма затянулся аж на 20 с лишним 
годков и неизвестно, когда закончится. 
Что бы написал знаменитый поэт о ны-
нешних барышнях, которые танцуют и 
поют не в «полуголых платьях», а вообще 
в нижнем белье и прозрачной кисее. Гово-
рят, женщина должна быть загадкой? Ну-
ну! Голоса нет? Подумаешь!..

Вот такие мысли крутились в голове, 
пока мы с Алексеем Михайловичем сгреб-
ли листья – завтра утром кучки подберет 
трактор. Едем на дачу. Дача как дача. В Со-
ветские времена такие 6 соток бесплатно 
раздавали от заводов, предприятий всем 
желающим. Не везде, конечно, но тут есть 
электричество, водопровод и даже газ. 
То есть можно жить на природе круглый 
год. Несколько плодовых деревьев, кусты 
смородины, малины, цветник. Остальное 
место – под картошку и другие овощи. Ра-
дуйся, пенсионер, выращенному урожаю. 
Пьем кофе. Пока светло, идем докапывать 
на зиму огород. Ужин. Новости по Перво-
му каналу, затем знакомство с домашней 
библиотекой дворника интеллектуала. Бе-
седуем на разные темы перед сном.

– Года три назад, – хвастаюсь я, – ко 
мне из Тюмени в Крым приезжал своим 
ходом на машине старший внук с семьей. 
Так что я успел покатать на плечах годова-
лого правнука Никиту. Уезжая, внук-пред-
приниматель, оглядев на прощанье мою 
комнату в малосемейке со старым шка-
фом, в котором книги и белье, черно-бе-
лым телевизором «Рекорд», отметил, что 
я мало чего достиг в этой жизни по части 
комфорта. Пришлось возразить, что та-
ким, как я, крупно повезло: для нас в те-
чение всей жизни, а на пенсии тем более, 

главное богатство – книги и знания. Ради 
этого, тем паче когда дети уже получили 
образование и специальность, работают, 
растят детей, наших внуков и правнуков, 
и стоит жить. И по возможности трудить-
ся, совмещая физическую и умственную 
нагрузку. Не знаю, понял он меня или нет. 
Возможно, поймет позднее, что богат-
ство в виде машины, мебели, мехов, 
злата-серебра человек может лишить-
ся в любой момент, а знания всегда с 
тобой. С книгами – хорошими друзья-
ми – никогда не скучно.

Многих еще тем коснулись мы в этот те-
плый вечер.

– Надоело, – говорит мой собесед-
ник, – делать замечания скверносло-
вам. Говорят, кое-где уже штрафуют 
за мат в общественных местах. Мало 
нам этого на улице, в транспорте, так 
после развала Союза начали забивать 
эфир фильмы, книги ненормативной 
лексикой.

Считается, что у каждого должна быть 
внутренняя цензура человеческой культу-
ры. Да нет у меня цензуры, возражают так 
называемые писатели, режиссеры, акте-
ры, шоумены – у нас-де свобода слова. И 
вот под видом свободы слова бал правит 
вседозволенность, бескультурье и хам-
ство. Встаешь и уходишь из зала, выклю-
чаешь телевизор, выбрасываешь в мусор-
ник журнал. Забыл, к сожалению, автора 
стиха, заклеймившего грязные слова:

…Они рождены обжорством и блудом,
В них темного времени хамство и 

злость,
Они появились, чтоб с «черным людом»
Могла разговаривать «белая кость»…
Простые крестьяне были набожными, 

любили и почитали своих родителей. Так 
что изощренная брань на совести пред-
ставителей «голубой крови и белых ко-
стей», то бишь чиновников, помещиков, 
офицерья. А дурной пример заразителен: 
челядь и холопы быстро переняли скверну 
от господ, посылая втихаря их самих куда 
подальше.

…Так кто же перед нами – флотский 
замполит, учитель, дворник или философ? 
А кто сказал, что дворник не может быть 
философом?

Интеллигентность человека, как из-
вестно, не зависит от вузовского ди-
плома. Бывает обыкновенный рабочий 
или деревенский пастух вежливым и отзы-
вчивым интеллигентом. И даже интеллек-
туалом, если много читает и размышляет, 
жаден до знаний, до всего, что неинтерес-
но ленивому человеку с двумя высшими 
образованиями.

…Утро. После того, как попрощались и 
договорились перезваниваться и встре-
чаться, Алексей Михайлович Воронин 
подытожил: «Я ничего не рассказал о 
службе на флоте, а там есть о чем пове-
дать, включая полугодовой поход отряда 
военных кораблей по маршруту Севасто-
поль – Мурманск – Владивосток вокруг 
Матушки Сибири. Но об этом как-нибудь к 
23 февраля.

P.S. Ну вот, уважаемая редакция, такая 
лирика в Год Литературы, способного про-
славлять простых тружеников – рабочего, 
крестьянина, солдата, учителя, медика, 
брать у них интервью, помогать им писать 
в газету о своих успехах в труде и учебе, об 
увлечениях, хобби, а также о недостатках 
в работе коллектива и злоупотреблени-
ях чиновников на местах. У газеты будет 
больше подписчиков. Попадает ли «Искра 
правды» в Госдуму, в рабочие коллективы, 
библиотеки, в ДНР и ЛНР? Хорошо бы в 
этих республиках возродить Советскую 
власть как пример для остальных обла-
стей Украины да и России.

М. Аленкин, 
пос. Нижнегорский 
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ГОД 70-ЛЕТИЯ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

НАШ ДОЛГ СОЛДАТАМ МИНУВШЕЙ ВОЙНЫ!
Поисковой работой занимаюсь 27 лет, 

с 1998 года. Теперь мне уже 82 года – пи-
сать трудно. Сейчас мой физический мир 
– свой дом. Но поисковую работу – запро-
сы в архивы – не бросала. Сотрудничаю с 
районным архитектором Борисовым Ва-
лерием Николаевичем, с ветеранскими 
организациями и со школами.

Я – переселенка военного времени, 
1944 года, из Орловской области. Пошла 
работать с 11 лет. После семилетки – ве-
черняя заочная школа, торгово-кулинар-
ная школа, школа садоводов-виногра-
дарей, в 1966 г. – сельхозинститут имени 
М.И. Калинина – и производственная ра-
бота. Мемуары не стала писать, а папку с 
рассказами – в основном о жизни пере-
селенческой детворы и другие рассказы 
о работе в колхозе – в стол. Многие рас-
сказы и статьи о военно-патриотической 
работе публиковались в газете «Слава 
труду».

Работая на общественных началах в 
комиссии по составлению «Книги Памяти 
Крыма» в Бахчисарайском районе, я изу-
чала не только архивные документы, но и 
обходила буквально каждый дом. Описать 
все ужасы войны, горе каждой семьи – не 
хватит жизни.

В другой «Книге Скорби» описаны фак-
ты гибели мирного населения. Книга выпу-
щена, но ее количества маловато: на Рес-
публику всего 1 000 штук, т.е. на районы 
мы получили всего по 20 штук. В течение 
нескольких лет я обращалась в респуб-
ликанские инстанции о дополнительном 
выпуске – с дополнительными фактами 
зверств фашистов. Обещали выпустить, 
но дело так и не двигалось. Теперь от-
крыли сайт в интернете, но это не выход. 

Нужна полномасштабная работа по сбору 
дополнительных сведений и, в связи с вхо-
ждением Крыма в состав России, выпуск 
новой книги. 

У нас заговорили о тружениках тыла, о 
годах оккупации. Но есть проблема: необ-
ходимо провести эксгумацию и захороне-
ния с расстрельных мест, а мне говорят: 
«покажите точное место», а кто сейчас по-
кажет? Свидетелей нет уже, хотя я в тече-
ние 25 лет обращаюсь с просьбой о необ-
ходимости обозначить эти места на картах 
землепользования каждого хозяйства. 
Особенно актуально стоял этот вопрос 
при приватизации земли. На мой взгляд, 
если нет финансов на эту работу, то сей-
час обозначьте, хотя бы установив знаки.

Мы с архитектором Борисовым Вале-
рием Николаевичем составили перечень 
расстрельных мест района со слов оче-
видцев, но еще много работы. В Крыму нет 
готового плана работы над этим вопросом.

Я проявила инициативу и 4 года добива-
лась эксгумации и перезахоронения жертв 
расстрельного места около «Стройгенин-
дустрии», в 2004 году при помощи Дейча 
Бориса Давыдовича эту работу провели. В 
2014 году перезахоронили останки четы-
рех матросов, до 2000 года – трех – и это 
за 25 лет. А ведь Бахчисарайская земля 
входит в первую линию защиты Севасто-
поля, и почему-то поисковики города Се-
вастополя не включают наши земли в свои 
планы.

В год 70-летия Великой Победы я, как 
всегда, проходила около солдатской мо-
гилы и в моем сознании возникли эти 
строки…

ЗОВ НЕИЗВЕСТНОЙ 
СОЛДАТСКОЙ МОГИЛЫ

(отрывок)
Земля кружилась и звенела. 
Вдруг тишина!
Последний вздох и мысль – 
Окончилась война.
Друзья его нашли, 
На склон зеленый отнесли.
Похоронили по-солдатски,
Оросив слезой по-братски.
Чтоб не забыли могилу,
Белыми камнями обложили.
Что же, люди, случилось с вами,
С вашими пламенными речами
«Никто не забыт, ничто не забыто»?
Вас заели дела быта?
Сердца ваши окаменели?
Души ваши очерствели.
Прошли годы. Другие времена.
Далеко от них война.
А добравшиеся до власти
Других высот – за свое богатство,
За сиюминутную удачу
На могилах – строят дачи.
70 лет Парада Победы – разбудил 
Европу. Показал всему Миру
Военную мощь и силу,
Будто говоря: «Кто к нам 
С мечом придет, – от меча и погибнет».
Не пора ли долг отдать,
С почестями земле предать?!
Хоть не родные вы, не близкие,
Поставьте над ними обелиски
И преклоните перед ними колени.

А. Защук, 
член Совета ветеранов 

Бахчисарайского района

23 сентября

День Болгарской Народной армии. 
Установлен в ознаменование крупней-
шего восстания в Болгарии против мо-
нархо-фашистского режима в 1923 г.

1943 г. – Войска Степного фронта ос-
вободили г. Полтаву от немецко-фашист-
ских захватчиков.

24 сентября

1896 г. – Родился И. Н. Дубовой 
(1896-1938), командарм 2 ранга.

1911 г. – Родился К. У. Черненко, член 
Политбюро ЦК КПСС, Генеральный се-
кретарь ЦК КПСС, Председатель Прези-
диума Верховного Совета СССР, Пред-
седатель Совета Обороны СССР, дважды 
Герой Социалистического Труда, лауреат 
Ленинской премии.

1944 г. – Войска 2-го Украинского 
фронта вышли на румыно-венгерскую 
границу.

1946 г. – III Всеармейское совеща-
ние комсомольских работников (24-26 
сентября).

25 сентября

1943 г. – Войска Западного фронта 
освободили г. Смоленск от немецко-фа-
шистских захватчиков.

26 сентября

1920 г. – Организован Институт ин-
женеров Красного Воздушного Флота; в 
1922 г. реорганизован в Академию Воз-
душного Флота имени профессора 
Н. Е. Жуковского, затем в Военно-воз-
душную инженерную академию.

1943 г. – Войска Брянского фронта 
освободили г. Хотимск. Начало освобо-
ждения Белоруссии от немецко- фаши-
стских захватчиков.

27 сентября

Всемирный день туризма.

1903 г. – Родилась В. 3. Хоружая 
(1903—1942), деятельница революци-
онного движения Западной Белоруссии 
и Польши, партизанка-подпольщица, Ге-
рой Советского Союза.

1944 г. – Войска Ленинградского 
фронта и Краснознаменного Балтийско-
го флота провели десантную операцию 
(27 сентября – 24 ноября) по освобожде-
нию Моонзундского архипелага от не-
мецко-фашистских захватчиков.

28 сентября

1917 г. – Родился С. К. Цвигун (1917—
1982), генерал армии, Герой Социали-
стического Труда.

1944 г. – Войска 3-го Украинского 
фронта Советской Армии, Народно-ос-
вободительной армии Югославии и вой-
ска Отечественного фронта Болгарии 
провели Белградскую операцию (28 сен-
тября – 20 октября) против немецко-фа-
шистских захватчиков.

29 сентября

Всемирный День сердца.

Есть в Раздольненском 
районе село Борисовка 
(бывш. Суинели). Названо 
оно так в честь славного со-
кола советской авиации Ге-
роя Советского Союза Миха-
ила Алексеевича Борисова.

...Михаил Алексеевич ро-
дился 11 ноября 1917 г. в селе 
Топтыкове ныне Чаплыгинского 
района Липецкой области в бед-
ной крестьянской семье. После 
смерти отца шестилетний маль-
чик помогал старшим братьям и 
сестрам по хозяйству, пас скот. 
В четырнадцать лет приехал в 
Москву и поступил на завод уче-
ником столяра. Михаил быстро 
овладел секретами столярного 

дела, стал опытным мастером, вожаком комсомольцев цеха. 
Без отрыва от производства закончил одновременно аэроклуб 
и среднюю школу. Затем учился в Борисоглебском авиацион-
ном училище им. В. П. Чкалова.

В Севастополь лейтенант Борисов прибыл в начале ноября 
1941 г. и первым в полку открыл боевой счет. К июню 1942 г. он 
сбил уже пять фашистских тяжелых бомбардировщиков.

...10 августа 1942 г. истребители барражировали над базой. 
Лейтенант Борисов и сержант Холявко шли в паре, внимательно 
следя за воздухом.

В последние дни фашистские самолеты не раз пытались на-
нести удар по базе, и поэтому надо было глядеть в оба.

Фашисты появились со стороны солнца. Борисов первым за-
метил пять черных точек. Они мчались навстречу.

Борисов и Холявко приготовились к бою — двое против пяти. 
Фашисты заметили их и повернули в сторону. Но советские со-
колы нагнали вражеские бомбардировщики и навязали им бой.

Сержанту Холявко удалось близко подойти к самолету врага 
и почти в упор расстрелять его. Машина вспыхнула, завалилась 
на крыло и рухнула в воду.

Борисов атаковал другой бомбардировщик. Удирая, фашист 
бешено отстреливался. Истребитель все-таки догнал его. Но 
вдруг машина Борисова вспыхнула. Можно было выйти из боя, 
дотянуть до земли, попытаться сбить пламя. Но летчик повел 
свою пылающую машину в атаку, настиг «хейнкель» и таранил 
его...

В Каче на Аллее героев установлен бюст Михаила Алек-
сеевича Борисова.

В Симферополе на кладби-
ще, где похоронены воины Со-
ветской Армии, стоит обелиск, 
на котором начертано имя 
Ивана Петровича Вилина, бес-
страшного летчика, генерала. 
К нему ведет хорошо протоптан-
ная тропинка. У подножия обе-
лиска всегда лежит букет живых 
цветов.

...Иван Петрович Вилин родил-
ся в деревне Вилломе Мгинского 
уезда Петербургской губернии в 
1901 г. в рабочей семье. Судьбу 
его определила революция, бой-
цом которой он стал.

После окончания Гражданской 
войны боевой, опаленный сраже-
ниями молодой командир Иван 
Вилин садится за парту. Он становится курсантом Качинской 
военной авиационной школы, настойчиво изучает теорию, ов-
ладевает мастерством пилотирования. Затем служит в различ-
ных подразделениях авиации — рядовым летчиком, команди-
ром звена, эскадрильи, бригады. В 1936 г. за отличную службу 
Советское правительство наградило его самой высокой награ-
дой — орденом Ленина. В 1940 г. ему было присвоено звание 
генерал-майора авиации.

В 1943 г. Ивана Петровича Вилина назначают заместителем 
командира 214-й штурмовой авиационной дивизии. Она прини-
мала участие в разгроме сильно укрепленной «Голубой линии» 
врага на подступах к Таманскому полуострову, бомбила враже-
ские укрепления на Тамани, поддерживала героических десант-
ников «Огненной земли», участвовала в освобождении Крыма 
от фашистской нечисти.

Свой последний вылет Иван Петрович совершил 10 апреля 
1944 г. Накануне разведка донесла о большом скоплении вра-
жеских самолетов на аэродроме мыса Херсонес. На рассвете 
Вилин повел к нему группу штурмовиков. Советские асы про-
рвались через вражеский огневой заслон, над аэродромом за-
полыхал гигантский костер...

Иван Петрович в этом бою был смертельно ранен.
Указом Президиума Верховного Совета СССР генерал-май-

ор авиации Иван Петрович Вилин посмертно награжден орде-
ном Отечественной войны 1-й степени.

Крымчане свято чтят память героя. Его именем названо 
одно из сел Бахчисарайского района (бывш. Бурлюк). Па-
мять о нем особенно дорога жителям Керчи, Севастополя 
и Симферополя, потому и лежат всегда на могиле Ивана 
Петровича живые цветы.

СОВЕТСКИЙ СЛАВНЫЙ 
СОКОЛ

ИМЕНИ БЕССТРАШНОГО 
ЛЕТЧИКА
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2. ФАЛЬСИФИКАЦИЯ ВАЛЮТНОГО 
КУРСА РУБЛЯ И ЛИКВИДАЦИЯ ВАЛЮТ-
НЫХ СПЕКУЛЯЦИЙ

– Моисей ГЕЛЬМАН: Искаженное тол-
кование правового статуса  Центрально-
го банка  и его функций в сочетании с его 
мнимой независимостью обусловило про-
извольное, ошибочное  толкование его ру-
ководителями и правительством основных 
понятий денежной системы и принципов 
денежного обращения. Все это  приве-
ло  к проведению опасной для страны 
кредитно-денежной политики. В пер-
вую очередь сказанное касается поня-
тия устойчивость рубля, означающего  
стабильность покупательной способ-
ности рубля, а не его обменного курса, 
представляющего собой на самом деле 
отношение покупательных способностей 
рубля и, как правило, доллара или евро.

Однако в Центробанке и правительстве 
под устойчивостью рубля понимают ста-
бильность его валютного обменного кур-
са, в качестве которого выбрана спекуля-
тивная цена валют в рублях на валютной 
бирже. Произошла принципиальная под-
мена понятий. И вот почему.

Во-первых, нынешние деньги, в отли-
чие от прежних – золота, представляю-
щего собой товар, являются символиче-
скими, то есть они не являются продуктом 
труда, товаром, а представляют собой 
условные, используемые по всеобщему 
соглашению, средства платежа. Следо-
вательно, символические деньги разных 
стран не имеют стоимости, выражаемой 
ценой. Поэтому ими нельзя торговать, а 
можно только обменивать неким эквива-
лентным образом.

Очевидно, критерием равноценности 
обмена валют должно служить соблю-
дение при их использовании для взаи-
морасчетов эквивалентности товаро-
обмена по стоимости. Это необходимо, 
чтобы не обманывать друг друга в торгов-
ле.  Такое условие, помимо чисто этиче-
ских соображений и соблюдения заповеди 
– не воруй,  вытекает также из требований 
ВТО и нашего антимонопольного законо-
дательства о поддержании примерно оди-
наковых условий для равной конкуренции. 
Таким образом, для равноценности обме-
на валют в качестве обменного курса сле-
дует выбирать паритет их покупательных 
способностей. 

Во-вторых, на валютной бирже про-
давцы денег устанавливают спекулятив-
ные на них «цены» под влиянием множе-
ства и все время меняющихся случайных 
факторов, а также руководствуясь  наду-
манными ожиданиями плохих событий и 
сплетнями, желанием получить больше 
прибыли  и др. Поэтому «цены» валют в 
общем случае непрерывно  меняются.  Все 
эти  обстоятельства не позволяют держать 
стабильным псевдокурс обмена валют, как 
того требует п.2 ст.75 Конституции РФ, и, 
конечно же, прогнозировать его значения. 
Многочисленные «прогнозы» обменных 
курсов есть не что иное, как результаты га-
даний на кофейной гуще.  Естественно, что 
даже случайная стабилизация «цены», на-
ступающая при случайном балансе спроса 
и предложения валюты, никак не связана с 
ее действительной покупательной способ-
ностью. Ведь продав доллар, допустим, за 
60 рублей, обе стороны как бы соглашают-
ся с тем, что за доллар в США и 60 рублей в 
России можно купить идентичные товары. 
На самом же деле курс рубля по паритету 
покупательных способностей с долларом 
относительно одного и того же содержи-
мого потребительской корзины у нас и в 
США всегда значительно выше.

В-третьих, во времена, когда в каче-
стве денег использовали золото, оно слу-
жило мерой, то есть эталоном (стандар-
том), стоимости товаров. При этом цена 
единицы массы золота указывала на стои-
мость некоего количества условной товар-
ной массы. Тогда обменные курсы валют 
устанавливали по соотношениям масс зо-

лота, которыми они обеспечивались. При 
изменениях мировой цены золота и ста-
бильности золотого обеспечения валют 
курс обмена оставался стабильным,  рав-
ным их золотому паритету. Хотя цены на 
товары и услуги могли изменяться, как и 
сегодня, что приводило к ценовой инфля-
ции и девальвации символических денег.

 Запасы золота в стране являлись ме-
рой стоимости той или иной националь-
ной товарной массы, а обеспечивавшиеся 
золотом национальные символические 
деньги служили носителем информации о 
величине этой меры. С прекращением зо-
лотого обеспечения символических денег 
они стали носителями информации о сто-
имости непосредственно соответствую-
щих национальных товарных масс. Можно 
сказать, что цена товарной массы и есть 
теперь мера собственной стоимости. 
Таким образом, национальная денежная 
единица оказывается носителем инфор-
мации о ее покупательной способности, 
то есть о  количестве условной удельной 
товарной массы, равной по стоимости но-
миналу данной денежной единицы, кото-
рое можно приобрести на эту единицу. В 
таком случае, по аналогии с золотым па-
ритетом  обмениваться денежные едини-
цы должны по паритету их покупательных 
способностей.

Итак, валютный курс представляет со-
бой соотношение покупательных способ-
ностей соответствующих национальных 
валют. Чтобы обеспечивалась эквивалент-
ность товарообмена по стоимости, иначе 
говоря, чтобы продавцы и покупатели не 
обманывали друг друга в международной 
торговле, курс обмена валют должен уста-
навливаться равным паритету их реальной 
покупательной способности – ППС. Ба-
зарная «цена» рубля в долларах, принима-
емая за обменный курс этих валют, пред-
ставляет собой отношение их фиктивных 
покупательных способностей, и по этому 
условию эквивалентности товарообмена 
по стоимости не удовлетворяет в принци-
пе. Иначе говоря, базарная «цена» рубля 
является фальсификацией его обмен-
ного валютного курса  и никакого отно-
шения к его покупательной способно-
сти не имеет.

Об этом свидетельствует и сравнитель-
ное оценивание  экономик разных стран. 
Всемирный банк каждые три года органи-
зует сопоставление их ВВП, исчисленных  
по ППС валют этих стран с долларом для 
определенного набора потребительских 
товаров и услуг. Последнее такое сопо-
ставление проводилось в 2011 году. Тогда, 
в частности,  ППС для потребительских 
товаров составил в среднем за год 17,35 
рубля за доллар, в то время как средне-
годовая спекулятивная «цена»  доллара 
на российском рынке, объявленная ЦБ в 
качестве официального обменного кур-
са,  равнялась 30 рублям. Таким образом, 
покупательную способность рубля Цен-
тробанк искусственно занизил в среднем 
за год более чем на 70%, что потянуло за 
собой весь шлейф инфляционных послед-
ствий. В декабре того же 2011 года за дол-
лар брали свыше 32 рублей.

По данным Министерства труда США 
инфляция в Соединенных Штатах в 2012-м 
и 2013 году была близка к нулевому значе-
нию, а у нас, в России,  по данным Росста-
та – немногим больше 6% соответствен-
но. Следовательно, курс обмена по ППС 
для потребительских товаров  на 1 января 
2014 г. составил, оценочно, 19,5 рубля за 
доллар, в то время как официальный курс 
Центробанк установил равным  32,65 
рублям за доллар. Сегодня он колеблется 
вокруг 50–60 рублей за доллар.

Однако, как сопоставление самих ВВП, 
так и их сопоставление  по ППС является 
некорректным. Во-первых, структура ВВП 
в разных странах различается: в одних 
преобладает товарное производство, в 
других – добыча сырья, в-третьих – сель-
ское хозяйство, в-четвертых – услуги. Уже 

по этой причине сопоставлять следует со-
ставляющие ВВП. Вместе с тем ППС валют 
по набору потребительских товаров отли-
чается от ППС валют для различных видов 
промышленной продукции и природного 
сырья.  

Очевидно, что для эквивалентности 
международного товарообмена  по стои-
мости курсы обмена валют целесообразно 
устанавливать равными их ППС для укруп-
ненных товарных групп. Однако это при-
ведет к появлению у одних и тех же валют 
нескольких  обменных курсов, связанных  
постоянными соотношениями, которые 
будут учитываться  при обмене валют и де-
нежных расчетах, исходя из курса для вида 
реализуемой продукции. Ввиду сложно-
сти контроля за денежными переводами 
субъектов хозяйственной деятельности на 
первых порах можно было бы  обходиться 
двумя курсами обмена: одним – для про-
мышленной продукции, вторым – для по-
требительских товаров и наличных денег  
с более объективной дифференциацией 
курсов в будущем. 

Промышленная продукция и потреби-
тельские товары с услугами оборачивают-
ся в процессе их производства и реализа-
ции, и этот совокупный товарный оборот 
организаций представляет собой его сум-
марную рыночную стоимость в стране. 
Поэтому напрашивается мысль об ис-
пользовании в качестве обменного курса 
валют их паритета покупательных способ-
ностей, отражающих то количество товар-
ного годового оборота, выраженное его 
стоимостью, которое можно приобрести 
на каждую из соответствующих денежных 
единиц. В таком случае обменный курс 
рубля и, допустим, доллара будет равен 
отношению суммарных товарных оборо-
тов организаций России и США в данном 
году в действовавших ценах.

Такой курс, средний для товарных масс, 
и который должен периодически коррек-
тироваться, будет в большей степени 
удовлетворять критерию обеспечения эк-
вивалентности товарообмена по стоимо-
сти, чем базарная «цена» валют.

Вопрос
– Сергей Юрьевич, для прекращения ис-

кусственной девальвации рубля Вы пред-
ложили установить некий постоянный 
курс его обмена с долларом. Это вызвало 
бурю негодования ряда экономистов, ко-
торые руководствуются рыночными дог-
мами – продавать все и вся.

Устранение «шумов» в системах,  како-
выми являются также экономические,  не-
обходимо для поддержания их устойчиво-
сти. Ваше предложение, как специалиста 
по экономической кибернетике, направле-
но на ликвидацию одного из «шумящих» 
источников ценовой инфляции, с которой 
якобы борется Центробанк, пустив рубль 
в «свободное плавание».  Какими Вам ви-
дятся принципы валютного обмена при 
взаиморасчетах в международной торгов-
ле без дискриминационной и экономиче-
ски абсурдной привязки национальных 
валют к доллару и евро, в том числе на 
единой таможенной территории ЕврАзЭc, 
а также России с Китаем и другими стра-
нами? Было ли появление европопыткой 
Евросоюза вырваться из долларового кап-
кана, и  удалась ли она?

– Сергей ГЛАЗЬЕВ: Когда я предла-
гал зафиксировать курс для прекращения 
спекулятивной атаки на рубль, то не имел в 
виду его установление равным какому-ли-
бо  ППС. Зафиксировать курс  нужно было 
бы на любом разумном для возникших 
условий уровне, чтобы остановить спеку-
лятивный вихрь, дестабилизировавший 
макроэкономическую ситуацию. Здравый 
смысл, математическое моделирование 
и международный опыт говорят о край-
ней вредности так называемой плавной 
девальвации рубля. Она очень выгодна 
финансовым спекулянтам, которые, в ко-
нечном счете, разгоняют ее до обвала, но 
вредна для экономики, так как подрывает 

необходимую для инвесторов и произ-
водственной сферы стабильность. Вве-
дя плавную девальвацию валюты в рам-
ках некоего предсказуемого коридора, 
ЦБ дает понять спекулянтам, что можно 
играть на понижение национальной валю-
ты без какого-либо риска. Тем самым он 
сам провоцирует спекулятивную атаку на 
рубль, жертвой которой и стала наша фи-
нансовая система в прошлом году.

Но если мы находимся в рыночной эко-
номике, то должны принимать свойствен-
ные ей механизмы установления текущих 
цен, в том числе исходя из балансировки 
спроса и предложения на валютном рын-
ке. Он определяется соотношением как 
экспортно-импортных, так и финансовых 
спекулятивных операций. Последние це-
ликом зависят от настроений спекулянтов 
и носят дестабилизирующий эффект. Поэ-
тому все разумные денежные власти ведут 
с ними бескомпромиссную борьбу, стара-
ясь максимально подавлять и блокировать 
спекулятивные атаки на национальную 
валюту.

Что касается торговых операций, то их 
баланс определяется ценовой конкурен-
тоспособностью товаров и услуг. Посколь-
ку на внешнем рынке торгуются не все 
товары, то невозможно использовать для 
установления обменного курса ППС. Он 
формируется только на основании балан-
сировки спроса и предложения товаров, 
обращающихся во внешнеторговых опе-
рациях. Здесь тоже могут быть перекосы 
в связи с разными ППС в разных отрас-
лях. Их, конечно, можно купировать, вводя 
дифференцированные обменные курсы 
по товарным группам. Но тогда целесоо-
бразность экспортно-импортных опера-
ций надо определять административным 
образом, исходя из желаемых балансов 
спроса и предложения товаров, которые 
кто-то должен задавать. Но это другая си-
стема, требующая системного планирова-
ния внешней торговли хотя бы по укруп-
ненной номенклатуре.

В нынешней ситуации для стабили-
зации курса рубля я бы предложил сле-
дующие меры.

1. Остановка спекулятивного вихря 
путем прекращения кредитования валют-
но-финансовых спекуляций за счет креди-
тов ЦБ, госбюджета и госбанков, а также 
пресечения махинаций и сговоров сотруд-
ников биржи и банков по манипулирова-
нию рынком.

2. Многократное снижение размаха 
валютных спекуляций путем остановки 
кредитных рычагов, увеличения нало-
гообложения спекулятивной прибыли, 
сокращения числа сессий и других ста-
билизационных механизмов ММВБ с вос-
становлением над ней государственного 
контроля и заменой кадрового состава.

3. Установление централизованного 
контроля над валютными операциями гос-
банков и государственных корпораций с 
целью стабилизации рынка, и при необхо-
димости их перевод на прямые валютные 
операции с ЦБ.

4. Ограничение валютной позиции 
коммерческих банков, запрет на покупку 
валюты юридическими лицами без хозяй-
ственных на то оснований. 

5. Запрет участникам торгов на ва-
лютной бирже приобретать валюту ина-
че, чем для оплаты импортных контрактов 
или выплат внешних валютных долгов при 
доказанном отсутствии у них валютных 
резервов.

6. Запрещение направлять сред-
ства, полученные предприятиями по ка-
налам льготного рефинансирования и с 
помощью других форм государственной 
поддержки, на спекулятивные операции, 
включая покупку валюты в отсутствие им-
портных контрактов.     

7. Введение повышенного – до 100% 
резервирования средств на валютных 
счетах в случае угрозы замораживания ва-
лютных активов российских физических и 
юридических лиц.

ЛИКБЕЗ В ЗАЩИТУ РУБЛЯ И НАЦИОНАЛЬНОЙ ФИНАНСОВОЙ ПОЛИТИКИ
Беседа Сергея ГЛАЗЬЕВА, академика РАН, и Моисея ГЕЛЬМАНА, главного редактора 
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8. Введение временного налога (ре-
зервирования средств) на валютообмен-
ные и трансграничные операции с после-
дующим его зачетом  при завершении 
легальных операций. Блокирование сом-
нительных операций, особенно с офшо-
рами. Введение контроля за трансгранич-
ными операциями капитального характера 
посредством открытого лицензирования. 
В отношении сомнительных операций – 
введение процедуры аргументированного 
обоснования операций по вывозу капи-
тала с точки зрения пользы для развития 
российской экономики.

9. При необходимости увеличения 
предложения валюты – введение обяза-
тельной продажи валютной выручки экс-
портерами на валютном рынке или Цен-
тральному Банку.   

10. Разрешение заемщикам приме-
нять форс-мажор по отношению к креди-
там, предоставленным странами, кото-
рые ввели финансовые санкции против 
России. В случае продолжения санкций 
– введение моратория на погашение и об-
служивание кредитов и инвестиций, полу-
ченных из стран, которые ввели санкции 
против России.

11. Прекращение выдачи россий-
скими банками кредитов в иностранной 
валюте нефинансовым организациям. 
Законодательное запрещение займов не-
финансовым организациям, номиниро-
ванных и предоставляемых в иностранной 
валюте.

12. Ограничение по объемам в едини-
цу времени переводов валюты российски-
ми физическими лицами на счета в ино-
странные банки.  

13. Прекращение государственных 
гарантий по банковским вкладам в ино-
странной валюте.       

Что касается валютно-расчетных отно-
шений в ЕАЭС, то их значительная часть во 
взаимной торговле в национальных валю-
тах приходится на рубль. Это естественно, 
так как на долю России приходится 85% 
производства всех товаров Таможенного 
союза. Нужно стремиться к тому, чтобы во 
взаимной торговле вытеснить иностран-
ные валюты, а затем переходить к стаби-
лизации обменных курсов национальных 
валют. Для начала понадобится  выстроить 
«валютную змею» стабильных курсовых 
соотношений между странами ЕАЭС. За-
тем можно будет ввести наднациональную 
расчетную валюту, оградив ее от спекуля-
тивного давления,  на следующем этапе 
использовать ее в качестве  общего зна-
менателя при расчете курсов националь-
ных валют, потом предложить построить 
на ее основе общий финансовый центр 
и лишь затем – разрабатывать правила 
эмиссии.

Учитывая проблемы евро, следует по-
нимать, что современные валюты эмити-
руются под обязательства. В данном слу-
чае – обязательства государств. Так что 
для эмиссии наднациональной валюты 
нужно договориться об объединении 
долговой политики путем введения 
общих для всех правил. А это предпо-
лагает серьезную гармонизацию налого-
во-бюджетных политик. Европейцы этого 
не предусмотрели, вследствие чего и воз-
никли кризисы в южной Европе. 

Дело в  том, что эмиссия всех мировых 
валют, включая евро, ведется под обяза-
тельства государства или корпораций. 
Евро эмитируется под долговые обяза-
тельства государств-членов еврозоны. 
Если какое-либо из этих государств выле-
зает за пределы долговой устойчивости и 
начинает строить финансовую пирамиду, 
выпуская все новые обязательства, чтобы 
покрывать старые, то Европейскому Цент-
робанку приходится эти обязательства 
выкупать, чтобы не допустить разрушения 
финансовой системы ЕС. Именно такая 
ситуация сложилась с Грецией и другими 
странами Южной Европы.  

Пример ЕС показывает, что без единой 
системы управления эмиссией и обраще-
нием этих обязательств, долговая полити-
ка отдельных государств может поставить 
под угрозу весь интеграционный процесс. 

В России эмиссия денег велась Цент-
ральным банком в основном под прирост 
обязательств иностранных государств, а 
в последние годы – также в порядке крат-
косрочного рефинансирования коммер-
ческих банков для текущей балансиров-
ки спроса и предложения ликвидности.  
Следствием такой политики стал хрониче-
ский дефицит и чрезмерная дороговизна 
кредита, который компенсировался заим-
ствованиями платежеспособных корпора-
ций за рубежом. Это привело к крайней 
уязвимости валютно-денежной системы 
от внешней конъюнктуры, которая прояви-
лась в недавнем обрушении курса рубля.

Неспособность ЦБ обеспечить устойчи-
вость национальной валюты и стабильную 
работу валютно-финансового рынка, а 
также организовать полноценное креди-
тование экономики сдерживает расши-
рение использования рубля во взаимной 
торговле, а также отталкивает партнеров 
от объединения денежных систем. Имен-
но поэтому в свое время от этой идеи 
отказалась Белоруссия, экономический 
рост которой обеспечивается кредитами 
ее Национального банка.

Казалось бы, доминирующее поло-
жение российской экономики в ЕАЭС 
должно было обусловливать центральное 
положение рубля на финансовом рынке 
единой таможенной территории. Однако 
вследствие политики российского ЦБ, 
направляемой рекомендациями МВФ, 
такое положение занимают доллар 
и евро. Взаимная торговля обременена 
проведением платежных операций че-
рез эти валюты, включая использование 
кросс-курсов национальных валют через 
доллар, иностранных платежных систем, 
кредитов и страховок. При правильной по-
становке дела эту роль могли бы играть 
российские денежные инструменты.

 Для этого необходимо:
 – стабилизировать курс рубля на дол-

госрочную (минимум, среднесрочную) 
перспективу,  перечень предложенных 
мер я изложил выше; 

– расширить каналы денежной эмис-
сии, включая операции ЦБ на открытом 
рынке с государственными обязатель-
ствами России и других государств ЕАЭС; 

– обеспечить потребности в кредите 
для финансирования взаимной торговли 
предоставлениями Центробанком России 
займов Межгосбанку СНГ; 

– ввести прямые котировки нацио-
нальных валют государств ЕАЭС к рублю, 
договорившись о совместных мерах по 
обеспечению стабильности курсовых 
соотношений; 

– интегрировать создаваемую в Рос-
сии платежную систему с платежными си-
стемами других стран ЕАЭС;

– перейти на использование отече-
ственных рейтинговых агентств при оцен-
ке кредитных рисков в ЕАЭС; 

– устранить валютные ограничения 
между государствами ЕАЭС и унифициро-
вать нормы валютного регулирования.

Реализация этих мер позволит сделать 
рубль основной валютой во взаимной тор-
говле и на финансовом рынке ЕАЭС. По 
мере укрепления к нему доверия будут 
складываться предпосылки к созданию 
межгосударственной рублевой зоны. Воз-
можен и другой путь – прямой переход к 
валютному союзу. При этом на первом 
этапе наднациональная валюта может  
выполнять только расчетные функции в 
межгосударственных отношениях  и ис-
пользоваться в обслуживании взаимной 
торговли и инвестиций. Условными ана-
логами могут послужить расчетный рубль 
СЭВ или ЭКЮ в Западной Европе. Второй 
путь может стать более привлекательным 
при условии расширения ЕАЭС за счет 
присоединения к нему крупных стран – 
Узбекистана, Украины, Греции, Болгарии, 
Сербии, Турции. В этом случае доминиру-
ющее положение российской экономики 
«размоется», и ядром интеграции станут 
наднациональные институты, ключевое 
значение среди которых будет играть фи-
нансовый регулятор ЕАЭС.  

– Сергей Юрьевич, Вы придерживае-
тесь сохранения повсеместно принятого 
рыночного установления обменного курса 
валют, равного их спекулятивной цене,  и 
предлагаете ряд мер по ограничению или 
блокированию спекулятивных аппетитов 
продавцов валют. В частности, предлага-
ете для этого увеличить налогообложе-
ние спекулятивной прибыли. Но в  таком 
случае для установления налоговой став-
ки прибыль придется соотносить с несу-
ществующей себестоимостью валюты. 
Ведь символические деньги, которыми мы 
пользуемся, не являются товаром, потому 
не имеют цены и ими нельзя торговать. 
Если же нормировать прибыль относи-
тельно операционных затрат финансовых 
спекулянтов, то для установления «цены» 
валюты – ее обменного курса придется 
административно регламентировать ее не-
существующую стоимость.  Иначе говоря, 
ваши предложения в любом случае по-
требуют администрирования валютного 
«ценообразования».

Как отмечалось, «цены» на валютной 
бирже  устанавливаются относительно 
стабильными при наступлении баланса 
спроса и предложения. Однако процесс 
балансировки, который зависит от множе-
ства случайных факторов, тоже  является 
случайным, что приводит к существенным 
колебаниям «цен» валют. Для уменьшения 
влияния случайностей и стабилизации 
«цен» Центробанк систематически прибе-
гал к валютным интервенциям. Отказ от 
них с последующим вынужденным воз-
обновлением интервенций привел лишь к 
потере значительной части золотовалют-
ных резервов, но проблемы стабилизации 
обменного курса, выведенного из квази-
устойчивого состояния, не решил.  Но 
даже в случае успешных интервенций, 
средства золотовалютных резервов не-
редко попадают тем же финансовым спе-
кулянтам и вывозятся за рубеж.  

Очевидно, что для выполнения требо-
вания Конституции РФ о поддержании 
Центробанком устойчивости рубля, зави-
сящей не только от стабильности его об-
менных курсов, необходимо отказаться от 
биржевых спекуляций валютами, которые 
не обеспечивают стабильности их «цен», и 
перейти к обмену валют с рублем по твер-
дым курсам. При этом отпадет надобность 
в валютной бирже, закрытие которой ре-
шит все проблемы с валютными спекуля-
циями. А обменом валют по твердому кур-
су будут, как и сегодня, заниматься банки, 
получая комиссионные  с нормированной 
прибылью для компенсации операцион-
ных расходов.

Какими соображениями и критериями 
представляется необходимым руковод-
ствоваться для установления относитель-
но объективного обменного курса?

Промышленная продукция и потре-
бительские товары с услугами оборачи-
ваются в процессе их производства и ре-
ализации, и этот совокупный товарный 
оборот организаций представляет собой 
его суммарную рыночную стоимость в 
стране. Поэтому напрашивается мысль 
об использовании в качестве обменного 
курса валют их паритета покупательных 
способностей, отражающих то количество 
товара в обороте, выраженное его стои-
мостью, которое можно приобрести на 
каждую из соответствующих денежных 
единиц. В таком случае обменный курс ру-
бля и, допустим, доллара будет равен от-
ношению суммарных товарных оборотов 
организаций России и США в данном году 
в действовавших ценах.

Такой курс, который должен периоди-
чески корректироваться, будет средним 
для каждой из товарных масс и в большей 
степени удовлетворять критерию обеспе-
чения эквивалентности товарообмена по 
стоимости, от чего базарная «цена» валют 
весьма далека.

Курсовая проблема далеко не проста 
и однозначна, как видно даже  из нашего 
краткого обмена мнениями по этому пово-
ду, и требует дальнейшего исследования.

 – Сергей ГЛАЗЬЕВ:  Моисей Мееро-
вич, под налогообложением финансо-

во-валютных спекуляций я подразумевал 
не налогообложение прибыли, а косвен-
ный налог на сумму операций. В свое 
время по моей инициативе он был вве-
ден как налог на валютообменные опера-
ции в целях дедолларизации экономики. 
Но при прохождении соответствующего 
законопроекта через Совет Федерации 
предложенная мной ставка была пони-
жена в 10 раз – до 0,5%, а круг налого-
плательщиков ограничен лишь физиче-
скими лицами. Потом налог был отменен 
как несущественный. Сейчас такого рода 
налоги действуют во Франции, в Бра-
зилии, в закамуфлированной форме – в 
Лондонском Сити. Их обычно связывают 
с именем известного классика теории 
денег – Тобиным, который лет 40 назад 
предложил ввести налог на финансовые 
операции для дестимулирования спеку-
ляций, которые дестабилизируют рынок.

Что касается обменных курсов, то я не 
думаю, что надо «взвешивать» по ППС 
всю товарную массу, обращающуюся на 
рынке. Это не только слишком сложно 
и может оказаться малодостоверным, 
но и повлечет размывание конкурент-
ных преимуществ развивающихся стран. 
Чтобы вырваться из периферийного со-
стояния на уровень передовых стран, 
они обычно прибегают к субсидирова-
нию экспорта и обременению импорта.

Поскольку ВТО жестко ограничивает 
бюджетные субсидии и импортные та-
рифы, единственным инструментом 
повышения ценовой конкурентоспо-
собности товаров остается обменный 
курс. Когда он занижен по отношению к 
ППС, это означает, что экспорт субсиди-
руется за счет внутреннего потребления, 
особенно импортных товаров. Когда он 
завышен, это означает субсидирование 
импорта за счет иностранных товаропро-
изводителей. Обычно развивающимся 
странам, чтобы обеспечивать конкурен-
тоспособность своих товаров, приходится 
держать обменный курс на 15-30% ниже 
ППС, а  некоторым – даже вдвое ниже.

Вместе с тем, чем больше отклонение 
официального курса от ППС, тем больше 
перераспределение национального до-
хода в пользу экспортеров. Если страна 
специализируется на экспорте товаров 
с высокой  добавленной стоимостью, то 
эти субсидии достаются большому числу 
участников и стимулируют рост экономики 
и развитие страны. Если же страна специ-
ализируется на экспорте сырья, то эти 
субсидии достаются небольшой группе 
сырьевых магнатов за счет снижения уров-
ня реальных доходов всех остальных. Если 
при этом  экспортеры сырья импортируют 
нужные им машины и оборудование, то 
страна еще оплачивает интеллектуаль-
ную ренту их зарубежным производите-
лям. Так что субсидировать экспорт сы-
рья через занижение курса валюты 
вредно. С другой стороны, если этого 
не делать, курс может взлететь слишком 
высоко и подорвать конкурентоспособ-
ность отечественных несырьевых товаров.

Этот феномен часто встречается среди 
богатых природными ресурсами стран и 
называется «голландской болезнью» – по 
примеру Голландии, которая после начала 
добычи нефти на Северном море столкну-
лась с повышением курса национальной 
валюты, сделавшим неконкурентоспо-
собной ее обрабатывающую промышлен-
ность.  Чтобы выровнять эти факторы, с 
началом перехода к рынку мною были 
предложены экспортные пошлины на 
сырьевые товары, которые поначалу 
давали до трети доходов федерально-
го бюджета. Как только тогдашний глава 
правительства Виктор Черномырдин под 
давлением МВФ их отменил, у нас случил-
ся дефолт. Потом правительство Евгения 
Примакова их снова восстановило. Сей-
час ставки экспортных пошлин снижают-
ся в соответствии с нашими обязатель-
ствами по ВТО. Думаю, эти потери для 
бюджета надо компенсировать отменой 
возврата НДС по экспортным товарам.

Продолжение следует...

Моисей Гельман,
«Промышленные ведомости»

Единственным инструментом повышения конкуренто-
способности товаров остается обменный курс.
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ЗАКАЗ № 1640

ПРОЧИТАЛ  – ПЕРЕДАЙ ДРУГОМУ!

ЛЕОНАРДО ДА ВИНЧИ
«ТЕОРИЯ — ПОЛКОВОДЕЦ, ПРАКТИКА — СОЛДАТЫ»

СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ 
НАШИХ СОРАТНИКОВ:

Этюды об ученых

Несколько лет назад инженеры, взяв 
чертежи различных конструкций Лео-
нардо да Винчи, решили построить по 
ним машины. Так, рожденные в веке 
пятнадцатом, пришли в век двадцатый 
вертолет и планер, первый самодви-
жущийся экипаж с пружинным меха-
низмом, парашют и выдвижная пожар-
ная лестница.

Страшное наводнение обрушилось на 
Флоренцию. Стали думать, как избежать 
затопления в будущем, и тут нашли проект 
Леонардо, проект защиты города от буду-
щих наводнений, – подарок из века пят-
надцатого веку двадцатому...

В разные годы я прочитал разные книги 
о Леонардо, видел его картины в музеях 
Ленинграда, Лондона и Парижа. И всякий 
раз, читая эти книги и глядя на эти карти-
ны, думал о необыкновенном, фантасти-
ческом и, очевидно, единственном исклю-
чении, которое сделала природа для рода 
человеческого. Ей словно наскучила бес-
конечность обыденных характеров. Ее не 
удовлетворяли даже умы исключительной 
силы, отдавшие свой гений живописи или 
механике, музыке или ратному искусству. 
Она захотела соединить все эти таланты в 
одном человеке, наделив его одного таким 
разнообразием совершенств, каких хва-
тило бы на добрый десяток людей, навер-
няка бы вошедших в историю прогресса.

Необыкновенно красивый человек ан-
тичного сложения, участник всех состяза-
ний и турниров, прекрасный пловец, фех-
товальщик, искуснейший всадник, шутник, 
острослов и блестящий рассказчик, эру-
дит-оратор, любезнейший кавалер, тан-
цор, певец, поэт, музыкант и конструктор 
музыкальных инструментов, гениальный 
художник и теоретик искусства, матема-
тик, механик, астроном, геолог, ботаник, 

анатом, физиолог, военный инженер, мыс-
литель-материалист, далеко обогнавший 
свое время, – весь этот спектр сконцентри-
ровался линзой эпохи Возрождения, поро-
див какое-то почти волшебное праздне-
ство духовной расточительности, которое 
едва ли отмечается в календаре челове-
чества чаще, чем один раз в тысячу лет. 
Это случилось 15 апреля 1452 года. У 
простой крестьянки, юной красавицы 
Катарины родился сын Леонардо.

Его мать скоро умерла, и отец – фло-
рентийский нотариус Пьеро да Винчи – 
взял незаконнорожденного сына в свой 
дом. У него было три мачехи, две послед-
ние – почти одногодки с Леонардо, – и все 
любили его и баловали, так что сердце его 
не зачерствело без нежности, необходи-
мой человеку хотя бы в детстве. В 14 лет 
стал он учеником великого тосканца Ве-
роккио – скульптора и живописца, а в 20 
лет был провозглашен «мастером», и дей-
ствительно был уже мастером, неподра-
жаемым и самобытным живописцем.

Казалось бы, ему, избраннику судьбы, 
все давалось легко. Но нет, его всегда 
обуревают сомнения. Он делает десятки 
эскизов и набросков перед тем, как при-
няться за картину. 

Невиданная динамика «Благовещения», 
удивительный ритм и эмоциональная 
щедрость «Тайной вечери», почти мисти-
ческий секрет улыбки «Монны Лизы» со-
здали Леонардо-художнику всемирную 
славу, неподвластную векам. Они стали 
символами таланта, хотя у таланта нет 
символов, и эталонами искусства, хотя 
у искусства не может быть эталонов. Его 
картины знают все. Но не все знают, что 
лишь копии и восторженные свидетель-
ства пораженных современников остались 
нам от других работ его, очевидно, теперь 
уже навсегда утерянных.

Юношей он собрал в ящик жуков, куз-
нечиков, змей, мышей, ящериц и, глядя на 
них, нарисовал фантастическое чудови-
ще, столь ужасное, что отец его, войдя в 
комнату, где в лучах яркого солнца стояла 
картина, обратился в бегство. Этой карти-
ны нет.

Историк искусства Вазари рассказыва-
ет о великолепном картоне «Грехопадение 
Адама и Евы», отмечая: «...никто не достиг 
подобного совершенства». Картон исчез.

Около трех лет работает художник над 
эскизом полотна, которое должно было 
украсить большой зал флорентийского 
совета. Право на это оспаривали два тита-
на: 52-летний Леонардо и 30-летний Ми-
келанджело. Современники не могли дать 
предпочтение ни одной из них. И обе не 
дошли до нас.

Потеряны портреты короля Франциска 
I и Королевы Клавдии, потеряна рукопись 
«Что предпочтительнее: скульптура или 
живопись?» Погибли десятки рисунков. 
Погибла, расстрелянная гасконскими ар-

балетчиками, модель конной статуи ми-
ланского герцога Франческо Сфорцы, над 
которой Леонардо работал 16 лет! Ее вос-
певали поэты, люди всей Италии приходи-
ли в Милан, чтобы увидеть это чудо...

Почему я пишу об утраченных картинах 
и скульптурах? Леонардо ставил живопись 
выше всех других своих занятий и к концу 
своей жизни почитался более всего как 
великий художник. И если в этом наследии 
его такие гигантские потери, то как же ве-
лики они в сфере научного и технического 
творчества! Как невероятно много сделал 
этот человек в мире науки и техники. Ино-
гда он составлял математические пометки 
на полях рукописей, на клочках, рисовал 
чертежи. Может быть, он опередил Фул-
тона с его пароходом, – мы просто не зна-
ем этого. Но мы знаем, что за 40 лет до 
Коперника он написал трактат о вра-
щении Земли, за три века до Лавуазье 
говорил о «жизненном воздухе», кото-
рый мы называем кислородом, почти 
на 100 лет обогнал он Кардано, изо-
бретателя камеры-обскуры, на 300 лет 
– Соссюра, изобретателя гигрометра. 
Он стоит на пороге начал гигростатики, от-
крытых Паскалем, шаг отделяет его от те-
лескопа Галилея. Леонардо да Винчи ввел 
в математике знаки плюс и минус; бросая 
камни в воду, объяснил распространение 
звуковых волн; начертил со слов Амери-
го Веспуччи первую карту Нового Света и 
высказал предположение, что «белый цвет 
есть причина всех цветов».

Перед ним каскад прозрений в эпоху, 
когда алхимики бились над превращением 
ртути в золото, а схоласты спорили о том, 
материальна или не материальна одежда 
ангела, принесшего святой деве благую 
весть.

Если говорить по большому счету, дело 
даже не в количестве сделанных им от-
крытий, и не в том даже, что многие из них 
(геликоптер например) далеко обогнали 
свое время. Леонардо да Винчи в нау-
ке – это зарождение эпохи опыта, эпохи, 
и ныне царствующей в исследованиях и 
проникшей в современные области науки, 
еще не существовавшие во времена ве-
ликого итальянца. Все окружающее было 
для него гигантской лабораторией, где 
исследовались мысль и чувство. «Одна 
только природа – наставница высших 
умов», – пишет он. А в другой раз отме-
чает: «Истолкователем природы является 
опыт. Он не обманывает никогда. Наше 
суждение иногда обманывается, потому 
что ожидает результатов, не подтвержда-
емых опытом. Надо производить опыты, 
изменяя обстоятельства, пока не извле-
чем из них общих правил; потому что опыт 
доставляет истинные правила. Но к чему 
служат правила? – спросите вы. Я отвечу, 
что они, в свою очередь, направляют наши 
исследования в природе и наши работы в 
области искусства. Они предостерегают 

нас от злоупотреблений и от недостаточ-
ных результатов».

В этих словах – целая научная програм-
ма, сохранившая всю свою ценность и по 
сей день.

Этот человек всю жизнь был зависим 
от сиятельных меценатов. У него были 
верные друзья и заклятые враги. Но даже 
здесь судьба сделала редчайшее исклю-
чение: у великого Леонардо были великие 
враги. Микеланджело, презрительно мор-
ща свой поломанный нос, утверждал, что 
его служанка разбирается в живописи и 
в скульптуре лучше, чем этот «миланский 
скрипач». Прозвище лишь подчеркивало 
многогранность Леонардо: он действи-
тельно был выдающимся музыкантом 
своего времени, любимцем пиров и кар-
навалов. Да, он был увлекающимся, даже 
несколько разбросанным, «разрываю-
щимся на части» веселым балагуром. Он 
любил не искусство и не науку, а жизнь. 
Ее видел он в новом механизме, и в пре-
красном лице женщины, и в многоцветье 
радуги.

Он умирал весной 1519 года на чужби-
не, во французском городке Амбуазе. Ря-
дом сидел король Франциск I, и больной 
старик, обращаясь к нему, просил проще-
ния у бога и людей за то, что он сделал так 
мало в своей жизни.

Могилу его потеряли еще в XVII веке 
и если бы не искусствовед Арсен Гуссе, 
возможно, никогда и не нашли бы. Вме-
сте с садовником древнего королевского 
замка он перекопал много земли, прежде 
чем наткнулся на высоколобый череп, в 
котором еще сохранились зубы. Рядом 
Гуссе нашел камень с полустертыми бук-
вами INC. Потом два других камня. На од-
ном можно было прочесть: DUS, на другом 
LEO. Тогда он понял, что когда-то на плите 
было написано: LEONARDUS VINСIUS, — 
имя человека, череп которого он держал 
в руках.

Я. Голованов

БЛАГОДАРИМ ЗА ОКАЗАНИЕ 
ПОМОЩИ ПАРТИИ

Николая Ивановича МАРКИАНОВА, 
Тамару Васильевну ЗОЛОТОВУ 

(г. Симферополь),
Надежду Петровну МЫЗНИКОВУ

 (г. Алушта).

Николая Алексеевича КИРИЛЛОВА (22.09.1956 г.) – первого секретаря Раздольненского районного отделения 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ; 

Владимира Ильича УСЫРЕВА (24.09.1926 г.) – активиста Ялтинского городского отделения КП КР;
Алексея Ивановича ДОЛГИХ (21.09.1958 г.), Веру Александровну СВЕРКУНОВУ (27.09.1949 г.),

Владимира Михайловича КРУТИЯ (30.09.1941 г.) – активистов Симферопольского городского отделения КП КР.

Желаем крепкого здоровья, оптимизма, неиссякаемой энергии во благо нашего великого дела – 
воплощения идей марксизма-ленинизма и защиты прав угнетённого и обманутого народа.

                Ваши соратники по классовой борьбе

Позвольте через газету «Искра прав-
ды» сказать несколько слов о нашем 
почтальоне Марченко Наталье Алек-
сандровне и поблагодарить ее за вни-
мательное отношение к людям и четкое 
выполнение своих обязанностей. 

Наталья Александровна работает на 
нашем участке несколько лет. Она всег-
да приветлива, аккуратна, умеет распо-
ложить к себе людей. Желаю Наталье 
Александровне здоровья, терпения, 
пусть и дальше она остается такой же 
милой женщиной. Работает наша Ната-
лья Александровна в 34 отделении связи 
на 8 участке. 

С уважением, 
Ветрова Светлана Петровна,

г. Симферополь

СПАСИБО ЗА 
ЧУТКОСТЬ


